

ESTRÉES-SAINT-DENIS

Le 12 août 1715, fut bénite la grosse cloche nommée Marie-Thérèse par Messire Jacques Dupuis, chevalier seigneur de l'Humery et d'Estrées-Saint-Denis en partie, et dame Marie-Thérèse de Cousiers de la Buissière, épouse de Messire Adolphe de Verny, chevalier seigneur de Grandvillers-au-Bois et autres lieux, chevalier de l'ordre militaire de Saint-Louis, ci-devant lieutenant-colonel du régiment royal Roussillon-Cavalerie.

Le 24 septembre 1793, les citoyens Blanchard, Foulon et Labry, descendent la seconde cloche et la troisième pour les faire transporter au chef-lieu du district. La plus grosse, nommée Françoise-Gabrielle par François Morisse et Gabrielle Fronteau, veuve de Pierre Guffroy, avait trois pieds un pouce et demi (1^m016) de diamètre et deux pieds cinq pouces (0^m785) de hauteur. La plus petite, nommée Louise-Barbe-Spécieuse par Louis Boullenger et Barbe Beudin, sa femme, mesurait deux pieds neuf pouces et demi (0^m91) de diamètre et deux pieds deux pouces (0^m704) de hauteur. Toutes deux avaient été fondues en 1764 et bénites par Nicolas Prince, curé, Jean Darcq étant marguillier en charge.

Nicolas Morisse, avocat au Parlement, était en 1784 juge civil, criminel et juge de police des justices de Moyvillers, Estrées-Saint-Denis et Bailleul-le-Soc.

Famille Dupuis d'Estrées-Saint-Denis.

Les armes de Dupuis sont : *d'azur à trois épées d'argent passées en sautoir, les pointes en chef, accompagnées de 3 molettes d'éperons, 1 en chef, 2 en flanc, et d'un croissant aussi montant en chef, le tout d'argent, les gardes et poignées d'épées enrichies d'or.*

GASPARD DUPUIS, seigneur de la Mairie de Lieuvillers et d'Armaugie, fils d'Antoine Dupuis et de Catherine Wattebled, se rendit acquéreur d'une partie d'Estrées-Saint-Denis, le 16 juin 1571. Il avait été anobli par Charles IX, en novembre 1567, en considération des grands et admirables services par lui faits au roi et à ses prédécesseurs pendant les guerres dès le règne de François I^{er}. Il fut maréchal des logis de la compagnie du vicomte d'Auchy, capitaine et lieutenant de la ville de Montdidier sous Charles d'Humières.

Marié à Marguerite de Randoux, fille de Jean de Randoux, écuyer, seigneur de Gennevières, et de Marie de Maulart, le 20 octobre 1548, il en eut sept enfants :

1. Adrien, son principal héritier ;
2. Georges, seigneur de la Mairie de Lieuvillers et de Hangest ;
3. Marie, qui épousa le 1^{er} mai 1582 Aaron le Thoillier dit Guillebon, seigneur de Blancfossé ;
4. Suzanne, mariée le 17 juillet 1586 à Antoine de Caquerel, écuyer, seigneur de Taillefontaine et de Jossigny ;
5. Barbe, qui s'allia le 3 juin 1590 à Jean Leclerc, écuyer, seigneur des Aleux ;
6. Béatrice, qui épousa Guillaume du Gaze, baron de Portez, seigneur de Blagnac ;
7. Charlotte, religieuse à La Ferté-Milon.

Gaspar Dupuis mourut le 9 février 1577, et Marguerite de Randoux, le 3 octobre 1598.

ADRIEN DUPUIS, seigneur en partie d'Estrées-Saint-Denis, acquit le 18 avril 1597 de Mathieu Nicole, prévôt de Remy, le fief de la Tour d'Estrées, fut maintenu dans sa noblesse par sentence des commissaires députés par le roi en la généralité de Soissons du 27 avril 1599, reçut de François Mangot les foy et hommage du fief du Bois de Lihus, le 4 novembre 1603. Sa mort est postérieure au mois de février 1629.

Il épousa en premières noces, le 3 avril 1581, Louise de Cernoy, dame en partie de Laigneville, fille de Martin de Cernoy, écuyer, seigneur de Cauffry et en partie de Laigneville, et de Charlotte de Templeux, qu'il perdit en 1592.

Leurs enfants furent :

1. Charles, seigneur en partie d'Estrées-Saint-Denis et de Laigneville, mort avant son père ;
2. Charles, religieux à Ourscamp ;
3. Michel, qui épousa, le 27 mai 1621, Jeanne de Beauvais, fille de Robert de Beauvais, écuyer, seigneur de Billy en partie, et de Renée de Méry ;
4. Louis ;
5. Pierre, seigneur de la Tour d'Estrées ;
6. Antoinette ;
7. Françoise, mariée le 24 janvier 1623 dans l'église d'Estrées-Saint-Denis à Jean Cousin, conseiller élu pour le roi à Montdidier.

En secondes noces, Adrien Dupuis épousa, le 27 février 1596, Françoise de Fransures, fille de Charles de Fransures, écuyer,

seigneur de Villers-Tournelles, dont il eut deux enfants, Charlotte et Suzanne, d'autres disent quatre filles :

Charlotte Dupuis, née à Estrées en 1598, fit profession chez les religieuses de Saint-François à Montdidier, en juillet 1618, fut quatre ans après envoyée à Roye pour réformer les Annonciades, dont elle prit l'habit et embrassa la règle. Elle revint peu après à Montdidier dans la maison des Franciscaines, en qualité de supérieure, pour la réformer. Les guerres l'obligèrent à en sortir. Elle alla à Paris. Madame Molé la fit connaître à la reine Anne d'Autriche, qui l'employa à la fondation des Annonciades de Melun.

Suzanne Dupuis épousa Charles Lefebvre. Louis Balagny l'eut pour marraine à Estrées-Saint-Denis, le 11 avril 1620.

CHARLES I^{er} DUPUIS se maria le 14 mai 1603 avec Barbe de Greyn, fille d'Adrien de Greyn, écuyer, seigneur de Cizencourt, et de Charlotte de Ronty.

Leur fille unique, Louise Dupuis, dame en partie d'Estrées-Saint-Denis, épousa, le 27 février 1636, Adrien de Léonard, écuyer sieur de la Rétrie, gentilhomme ordinaire de la chambre du roi, capitaine des château et châtellenie de Bonneuil-en-Valois. Devenu veuf en 1647, Adrien de Léonard se remaria avec Eléonore du Faussart, qui en 1664, tint, avec Jacques Langlois, écuyer, conseiller secrétaire du roi, sur les fonts du baptême à Estrées-Saint-Denis, Jean-Jacques de Griffolet, fils de Jean de Griffolet, seigneur d'Antisar, major de la ville de Perpignan, et de Françoise du Faussart. Adrien de Léonard mourut à 85 ans, en 1682. Eléonore du Faussart, sa veuve, s'allia en secondes noces le 28 février 1690, dans l'église d'Estrées, à Louis de Verny, écuyer, seigneur de Moreuil, capitaine au régiment royal, demeurant à Grandvillers-au-Bois, en présence de Claude de Verny, chevalier, seigneur de Faverolles et d'Aloph de Verny, chevalier, seigneur de Grandvillers. Veuve une seconde fois, Eléonore du Faussart contracte alliance à Estrées-Saint-Denis avec Jacques-Georges de Nesles. Aloph de Verny ne serait-il pas Adolphe de Verny, dont le nom figure avec celui de Jacques Dupuis sur la cloche bénite à Estrées en 1715 ?

PIERRE DUPUIS, frère de Charles, héritier de sa nièce, Louise Dupuis, en 1647, fut seigneur de la Tour d'Estrées et en partie d'Estrées-Saint-Denis et de Loisy. Il fut tué dans sa maison à Ver de Galie (diocèse de Senlis) le 24 juin 1652.

Il avait épousé en premières nocces, le 20 février 1629, Françoise Leclercq, fille de Charles Leclercq, écuyer, seigneur d'Estournelles et de Brunvillers en partie, et de Françoise de Parent, qui mourut en avril 1640.

Il en eut : 1. Charles Dupuis, seigneur de la Tour d'Estrées; 2. Charlotte Dupuis, religieuse à Meulant; 3. Marie Dupuis.

Son mariage avec Marguerite Fourchelle, sa seconde femme, fille de François Fourchelle, écuyer, sieur de la Fossière et d'Anne de Choisy, qu'il épousa le 14 février 1648, lui donna Louis Dupuis, seigneur en partie de la Tour d'Estrées, prêtre, prieur de Villaine, mort le 3 janvier 1706.

CHARLES II DUPUIS, seigneur de la Tour d'Estrées, d'Estournelles, d'Estrées-Saint-Denis et de Loisy en partie, né en avril 1630, était page du comte d'Harcourt en avril 1648. Il mourut en 1682.

De Claude Baron, fille de Pierre Baron, écuyer, seigneur de l'Humery, secrétaire du roi, et de Marie Vaillant, qu'il épousa le 2 juin 1658, il eut :

1. Charles Dupuis, l'un des 200 cheveu-légers de la garde du roi, décédé, sans enfants, après le mois de février 1692;
2. Jacques Dupuis, seigneur de la Tour d'Estrées;
3. Gaspard-Guy Dupuis, seigneur de Férières, lieutenant au régiment royal-artillerie, mort sans alliance.

JACQUES DUPUIS, seigneur de la Tour, de l'Humery et en partie d'Estrées-Saint-Denis, lieutenant au régiment royal-artillerie, né le 3 septembre 1666, mourut sans enfant le 23 février 1737. Il avait épousé, le 9 août 1698, Anne-Thérèse Vanaker, veuve de Antoine de Robusson, écuyer, commandant pour le roi au fort français de Bergues.

(BOSQUILLON. *Nobiliaire du Comté de Clermont et Registre de catholicité d'Estrées-Saint-Denis*).

LE FAYEL

Le dimanche 2 mai 1717, bénédiction, par M. de Hétrus, chapelain et vicaire de Fayel, d'une cloche servant de seconde et plus petite, nommée Nicole-Thérèse par M. le marquis d'Houdancourt, fils de M. le comte de la Mothe-Houdancourt, lieutenant-général des armées du roi, seigneur de Fayel, et Madame la marquise d'Houdancourt.